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發改委：打破民營資本准入「玻璃門」

兩會 焦聚

張平表示，毫不動搖地發展公有制經濟，毫不動搖地
鼓勵支持發展民營經濟，這是基本經濟制度。對於

引導鼓勵民營經濟的發展，2010年的36條針對性更強，它
針對的就是市場准入問題，也就是鼓勵和引導民間投資進
入法律允許的行業和領域。

投資開放未達預期目標
但是毋庸諱言，近幾年民營資本投資開放未達預期。張

平指出，在一些行業、領域，還存在 「玻璃門」、「彈
簧門」現象，看得見進不去，或者進去一半又被彈回來
了，這樣的現象時有發生。
張平表示，民營經濟具有強大的活力，對於各個方面反

映比較多的一些領域，《政府工作報告》又進一步明確要
鼓勵和引導民間資本進入，包括能源、電信、鐵路、金
融、市政、教育、衛生等。現在國務院各個相關部門都在
認真開展工作，研究起草相關的實施細則，確保上半年能
夠出台，進一步解決「玻璃門」、「彈簧門」問題。

民營經濟佔大半壁江山
張平透露，從所有制結構來說，全國民營經濟現在已經

佔大半壁江山。去年固定資產投資（不含農戶）增長
23.8%，但是民間資本增長了34%。2010年的新36條出台以
後，17個省份出台了貫徹36條的具體措施，很多部門也出
台了貫徹36條的實施細則。

王少階：提案越來越受重視
香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領、葛沖）全國政協常

委、人口資源環境委員會副主任、民建中央副主席王少階
欣然向本報記者談起任內感受。王少階表示，現在政協委
員履職的自覺性、積極性都比以前大大提高，相關部門對
政協委員提案也越來越重視。「政協委員來自社會各個界
別，參政議政都是各個領域的代表人物、精英，他們來自
基層，帶了很多很多好的問題。」他說。

蔣效愚：社會責任感提升
四年全國政協委員工作，最大感受是什麼？對此，全國

政協委員、原北京奧組委執行副主席蔣效愚稱，最大感受
就是作為政協委員，關注的面更寬了，社會責任感和大局
觀都有了很大的提升。
他說，現在搞了這麼多大型體育賽事，如何讓這些體育

賽事更好地惠及民生，創造更加歡樂祥和的環境，讓百姓
更方便地參與和投入，都是值得思索和改進的地方。

香港文匯報訊（兩會報道組 張一波、陳曉平） 中
共中央政治局常委、國家副主席習近平5日下午來到他
所在的上海代表團，同代表們一起審議政府工作報
告。

保持經濟平穩較快發展
習近平強調，上海在國家改革發展穩定大局中佔有

重要位置，希望上海全面把握中央提出的穩中求進的
工作總基調，保持經濟平穩較快發展，保持物價總水
準基本穩定，保持社會大局穩定。要抓住和用好我國
發展的重要戰略機遇期，在轉變經濟發展方式上取得
新進展。

習近平要求上海，堅定不移走科學發展之路，扎實
抓好轉型發展，保持經濟平穩較快發展，加快建設
「四個中心」，加快智慧城市和郊區新城建設以及生態
文明建設。習近平還要求上海加快改革創新步伐，把
創新驅動落到實處。保持敢闖敢試勁頭，堅持社會主
義市場經濟改革方向，以更大決心和勇氣全面推進各
領域改革。進一步形成以深化改革帶動創新發展的鮮
明導向， 力培育創新文化，推動創新型經濟蓬勃發
展、創新型人才加速集聚、創新環境不斷優化、創新
活力充分釋放，形成上海發展新優勢。
上海市委書記俞正聲和市長韓正一同審議了政府工

作報告。俞正聲說，上海在轉變經濟增長方式方面取

得了重要進展，第三產業佔GDP的比重有了新提高，
經濟增長對重化工業、房地產業、加工型勞動密集型
產業和投資拉動的依賴有所下降，城鄉居民實際收入
的增長快於GDP的增長。
俞正聲透露，在今年工作中，上海要認真推進「四

個中心（國際經濟、金融、航運、貿易中心）」的建
設，認真推進重大改革，特別是「營業稅改徵增值稅」
的試點工作。
韓正說，下階段上海要做實「菜籃子」工程，確保

物價水平特別是食品價格總體穩定；要加大力度、深
化措施、優化服務，盡最大可能幫助中小企業、小微
企業解決融資難題。

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）去年以來，
多個省市政府變相出台政策，放鬆中央房地產宏觀
調控的力度。就此，國家發改委主任張平昨日在發
佈會上表示，中央繼續堅持房地產業宏觀調控的各
項政策不動搖，在堅持現行政策措施的基礎上，正
在研究建立房地產宏觀調控的長效機制。

樓市調控政策不動搖
張平表示，房地產業對一個地方的經濟發展還是

有很大影響的，所以現在一些地方為了鼓勵購房採
取了一些「衝動」政策。「中央政府的態度是非常
明確的，就是要繼續堅持房地產業宏觀調控的各項
政策不動搖。在堅持現行政策措施的基礎上，正在

研究建立房地產宏觀調控的長效機制。」他揮 手
說。
張平表示，認真總結分析了西方國家房地產業出

現的教訓，從某種意義上來說，這一次國際金融危
機和歐債危機與美國和歐洲房地產問題不無關係。
「從近期調控目標來說，希望房地產的價格能夠有一
個合理的回歸。」他說。
張平強調，中央財政今年安排預算690億元用於保

障房建設，能夠基本建成500萬套以上，新開工700
萬套以上，讓城鎮困難群體能夠住有所居，是一項
非常重要的工作。去年政府加大了保障性住房建設
投入力度，完成了400萬套以上城鎮保障性安居工程
的建設，新開工1,043萬套，保障和改善民生方面取

得了明顯成效。

東部城市房價上漲過快
去年以來，房價增長過快，超出了居民的承受能

力，引起社會熱議。就此，張平指出，雖然房地產
業可以直接拉動經濟增長，在國民經濟發展中佔有
很重要的位置，但是，在發達地區，特別是東部沿
海地區的一線城市，由於各種因素的影響，房價上
漲過快，房地產業出現了畸形發展的狀況。
張平認為，加強對房地產業的宏觀調控，包括

差別化的財稅政策、信貸政策，以及一些城市採
取的限購政策，是完全必要的，也是正確的、有
利的。

香港文匯報訊（兩會報道組 房

廈）由去年12月末至今，中國央
行連續9周停發央票；上月24日，
央行下調存款準備金率0.5個百分
點。貨幣市場流動性的增強，讓
市場讀出貨幣政策寬鬆的意味，
不過從兩會期間經濟界的表態
中，很難看到這種信號。
人民銀行貨幣政策委員會委員

李稻葵表示，由於今年國內外仍
有許多不確定因素，所以貨幣政
策仍需「走一步看一步」，今年第
一季度的政策以「微調」為主。

經濟學家厲以寧表示，未來貨
幣政策應保持穩定，以微調為
主。他稱，貨幣政策應迴避大起
大落，「從來沒有見哪一個國家
一個月提高一次存款準備金率，
這樣是錯誤的」。
中國銀行董事長肖鋼表示，資

產價格波動對銀行體系和實體經
濟影響巨大，央行的貨幣政策必
須積極考慮應對，但僅依靠貨幣
政策是遠遠不夠的，需要協調各
項政策，運用多種槓桿予以調
節，從而避免經濟大起大落。

香港文匯報訊（兩

會報道組 海巖）全國
政協委員、中國央行
貨幣政策委員李稻葵
(見圖)昨日接受本報
訪問時表示，今年政
府安排的8,000億元赤

字恐會再落空。「國家應在支出方面更大
膽一些，用財政支出的方式支持經濟轉
型。」李稻葵建議，拿出5,000億元設立
基金，幫助小型困難企業特別是出口企
業，繳納員工「五險一金」。
今年財政赤字比去年進一步減少500億

元至8,000億元。李稻葵認為，由於增長
速度仍較快，財政收入結構沒有變化，財
政收入增長速度仍會超出9.2%的預期目
標，財政超收仍較大，預計最終全年赤字
將大幅縮小。在全球各國都在大放水的背
景下，中國應在支出方面更為大膽一些，
用支出的方式支持經濟轉型。
李稻葵還預期，今年國內GDP增長將達

到8.5%，如果國際形勢和天氣狀況理想，
全年CPI漲幅預計3%左右。對於GDP增速
預期目標首次降至8%以下，他認為，今
年GDP增長7.5%的目標合理，預計未來
幾年GDP目標仍會繼續調低。

香港文匯報訊（兩會

報道組 江鑫嫻）過去
一年被議論頗多的「小
型微型企業」成為5日
溫家寶總理所作政府工
作報告中的新詞。溫家
寶在政府工作報告中7
次提及小型微型企業。
在回顧2011年經濟工

作時，溫家寶提到「重
點支持實體經濟特別是
小型微型企業」，指出
「一些企業特別是小型
微型企業經營困難增
多」。

■習近平參加上海代表團審議。 新華社

習近平促滬加快建設「四中心」

香港文匯報訊（兩會報道組 劉坤領）一方面中

小企業經營資金緊張，另一方面富足的江浙民營

資本無處投資。非公36條形同虛設，民營資本進

去眾多領域仍面臨看不見的「玻璃門」、「彈簧

門」。就此，國家發改委主任張平在兩會記者會上

強調，正是基於這樣的認識和判斷，最近國務院

進一步強調，對於解決市場准入的問題，各個相

關部門都必須出台具體的實施細則，解決「玻璃

門」、「彈簧門」現象，並且已經明確了時間界

限，就是今年上半年必須把相關的實施細則出

齊。用溫家寶總理的話說，這叫「死命令」。

貨幣政策寬鬆信號難現

香港文匯報訊（兩會報道組 劉

曉靜、劉坤領）國家統計局局長
馬建堂5日在列席十一屆全國人大
五次會議期間對記者表示，隨
經濟增速有所減緩，今年通脹壓
力將會有所減輕，但考慮到勞動
力成本上升、資源價格調整等因
素，仍不能掉以輕心。
馬建堂稱，今年仍存在推動物

價上漲的潛在因素，比如勞動力
成本、用工成本不斷上升，資源
價格亦需要調整，因此，對於通

脹仍需謹慎對待，如果不加以控
制，潛在上漲壓力或將變成現實
風險。
2011年，中國國內生產總值

(GDP)比上年增長9.2%，經濟增速
呈現逐季回落態勢，但仍保持在
平穩較快增長的區間；全國居民
消費價格(CPI)比上年上漲5.4%。
溫家寶總理在政府工作報告中提

出，今年中國國內生產總值增長的
預期目標為7.5%，居民消費價格
漲幅的預期目標控制在4%左右。

馬建堂：通脹仍存潛在風險 政
府
工
作
報
告
七
提
小
微
企

香港文匯報訊（兩會報道

組 劉坤領、劉曉靜）伴隨
經濟發展方式的轉型，中國
能源改革也逐步發力。國家
發改委副主任、能源局局長
劉鐵男(見圖)昨天對本報記者
表示，內地油價市場化的改

革從未停止，根據市場原則，相關能源改革都在
加快推進中。
劉鐵男表示，國家能源安全需要全社會關注，

能源的有序利用是永恆的話題，中國能源轉化效
率和使用效率在不斷提高。

能源局：加快油價改革

500萬套保障房今年將完工

絮

據中央社5日電 「兩會」代表不乏富豪，中國經濟
周刊與中國經濟研究院聯合萬得資訊研究調查發現，
截至2月28日，共有156名A股上市公司的負責人參加
「兩會」；其中，有人大代表111位，政協委員45名。

調查按照2月27日A股的市值計算，這156位代表、
委員所在的155家公司，總市值達到6.4萬億元人民
幣；按照2月27日滬深兩市總市值27.89萬億元人民幣
計算，這155家上市公司總市值佔兩市總市值的
22.6%。

■兩會代表、政協中，有不少為民營企業老總，相信可受惠民營資本准入政策。 新華社
■中央財政今年預算690億元用於保障房建設，基本建

成500萬套以上。 新華社

■ 張 平 強

調，將出台

具體的實施

細則，解決

「玻璃門」、

「彈簧門」

現象。

新華社

兩會代表「市值」逾6萬億

花會兩

具體細則上半年出台 鼓勵拓展七大行業

李稻葵建議：設5千億基金扶持中小企


